MAQUIAVELO TENÍA RAZÓN

EL VACÍO DEL PRD

Por Koldo Herria*

"La prudencia consiste en saber conocer la calidad de los inconvenientes y tomar el menos malo por bueno"

El Príncipe

I Partido Acción Nacional comenzó el proceso formal para cumplir el acuerdo de la camarilla dirigente por el que Marko (con K) Cortés le pasará la estafeta de la dirección nacional al jefe político del cártel inmobiliario de Ciudad de México, Jorge Romero. En la cuadra de al lado, el PRI instrumenta un proceso que pretende hacer de Alejandro, alias Alito, Moreno un dirigente eterno.

Se mantuvo montado en su macho en la asamblea de este domingo 7 y va a ser durante más años el dirigente nacional del PRI que lo que dure con vida el propio partido, aunque le cambie de nombre y logotipo. Apenas han surgido voces inconformes de cuadros priistas relevantes incluido el articulador del acuerdo político a través del cual alias Alito obtuvo la presidencia del PRI, Aurelio Nuño, quien fue clave para que la nomenklatura acordara dejar colgado de la brocha al exrector José Narro y, a través del índice del recientemente expulsado Alfredo del Mazo, se ungiera a alias Alito.

Sin cruzar la calle, debajo de la banqueta, ve-

mos al otrora partido de izquierda, el PRD, gestionando su extinción en un proceso administrativo ordenado por el INE, en el que un interventor experto en concursos mercantiles procede a liquidar al personal restante y los bienes patrimoniales del instituto político integrante de la coalición opositora que perdió el registro.

El PRD muere de "CO-VID persistente".

Se conformó en la confluencia de los actores que lucharon históricamente desde movimientos de izquierda clandestinos (recordemos en la guerrilla, por ejemplo, a Jesús Zambrano, "el Tragabalas"), tanto de los amigos de Moscú, como del trotskismo y los movimientos de liberación nacional, hasta las expresiones nacionalistas revolucionarias que dejaron al PRI cuando Miguel de la Madrid inauguró la prolongación política del neoliberalismo. Si bien el PRD abandonó la hoz y el martillo y, quizá por la influencia del Partido Mexicano de los Trabajadores (PMT) de Heberto Castillo, adoptó el símbolo del sol azteca. En su seno se aglutinaron una multiplicidad de expresiones, corrientes y grupos que apostaron por el liderazgo de Cuauhtémoc Cárdenas y decidieron ser competitivos en la lucha por el poder con una agenda de izquierda progresista.

El PRD significó el esfuerzo de construcción de una opción de representación política que mutaba la bandera del socialismo hacia la lucha por la democracia. La agenda de izquierda del PRD se alimentó, entonces, de las causas de los movimientos sociales, de las minorías que eran excluidas por el modelo de desarrollo neoliberal, y por una democracia en construcción. El PRD aumentó su arco de representación al postular a dos líderes carismáticos, en dos momentos de su historia: el propio Cárdenas y Andrés Manuel López Obrador, con quienes construyó y tejió un discurso y un espacio de representación que cada vez atraía más a la población. La mayoría que hoy apoya a López Obrador proviene del imaginario de diferentes luchas y movimientos que se expresaron durante varias decenas de años. AMLO las heredó de Cárdenas y las hizo propias desde el PRD, durante la primera década del siglo XXI. Luego, desde su propio movimiento, construyó un nuevo discurso y arco de representación. EL PRD tuvo dos vaciamientos, el primero de cuadros y militantes, de estructura territorial y expresiones, corrientes o liderazgos que abandonaron la casa matriz y se fueron a seguir al líder en la fundación de Morena. Con esa salida masiva cambió la correlación de fuerzas interna y la corriente de "los Chuchos" se volvió mayoritaria, soberbia y mutante.

AMLO se llevó la gente, pero las ideas no tienen dueños y el PRD pudo haberse quedado con las causas, pero renunció a ellas.

El segundo vaciamiento fue ideológico, programático y de causas, derivado, principalmente, de sus alianzas con el PAN y de sus negociaciones con Enrique Peña Nieto.

En el Pacto por México se sumaron a las reformas estructurales de segunda generación impulsadas por el peñismo y acordaron, al margen del Congreso, una serie de reformas legislativas en las que claudicaron de algunas de sus causas históricas.

Pero fue la alianza con el PAN en dos procesos electorales presidenciales, que abandonaron la agenda de principios incompatibles con la derecha panista. Ejemplos evidentes: la despenalización del aborto, el derecho de las mujeres a decidir sobre su cuerpo, los matrimonios igualitarios, la gratuidad de la educación pública, la privatización de la producción energética...



Al vaciamiento ideológico, de liderazgos y militancias del PRD le añadimos el ingrediente de la calidad de sus dirigencias. Con ceguera de taller y soberbia, rechazaron en 2018 transformar al PRD y abrirse a la sociedad, como se lo pidieron formalmente desde Futuro XXI, la organización materna de la marea rosa que impulsaba Guadalupe Acosta Naranjo.

El PRD ya no se salva de la cristiana sepultura. Conservó el registro en 13 estados, nueve dirigidos por los "Chuchos", cuatro por otras expresiones. Intentarán hacer una agrupación de partidos locales que terminarán escindiéndose, al tener personalidad jurídica y patri-

monios propios. Sus dos senadores se quedan sin partido, pero podrán cotizarse para negociar muy cara su pertenencia a algún grupo parlamentario.

Sin embargo, es posible que quede algo valioso que rescatar, en la hipótesis de que lo hayan conservado: su archivo histórico.

Desde la herencia documental del Partido Comunista que pudiera haber residualmente; la documentación sobre el secuestro de Amoldo Martínez Verdugo; las discusiones sobre el paso PSUM-PMS; fotos históricas, propaganda y afiches... El interventor debe impedir que se saquee el archivo que puede incluir parte de la historia de izquierda mexicana y el INE podría destinarlo al Archivo General de la Nación...

UN LIBRO, UNA SERIE, UN PODCAST.

Un libro: "Infocracia: la digitalización y la crisis de la democracia". (Debolsillo) Byung-Chul Han. La digitalización afecta a la esfera política y provoca trastornos en el proceso democrático...

Una serie: "Tierra de mujeres" (Apple TV) Eva Longoria y Carmen Maura protagonizan una divertida serie que transcurre en Muga, pequeño poblado catalán cuya producción vinícola está a cargo de las mujeres.

Un podcast: La Plaza de las Letras (Plaza Podcast) Programa quincenal con noedades literarias y conversaciones con autores.

*koldoherria@hushmail.com

Al vaciamiento ideológico, de liderazgos y militancias del PRD le añadimos el ingrediente de la calidad de sus dirigencias. Con ceguera de taller y soberbia, rechazaron en 2018 transformar al PRD y abrirse a la sociedad, como se lo pidieron formalmente desde Futuro XXI, la organización materna de la marea rosa que impulsaba Guadalupe Acosta Naranjo. El PRD ya no se salva de la cristiana sepultura